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入股盐湖集团 一场缘自

2001

年的“爱恋”

证券时报记者 靳书阳

见习记者 张奇

2002

年的第一场雪来得早了一些，

盐湖集团的股权投资的开端更早。

他毕业于复旦大学数学系本科，

2001

年就开始关注盐湖集团， 并跑去

实地调研， 他就是整个股权收购大案中

的核心人物宋世新。

作为深圳市兴云信投资发展有限公

司入股盐湖集团的操盘手， 当时在华美

丰收资产管理有限公司任职的宋世新将

盐湖集团、 兴云信， 以及兴云信大股东

云南烟草兴云投资股份有限公司连在一

条线上， 开始了最初的股权投资策划。

2001

年， 盐湖集团的投资价值尚

未被世人发现。 彼时， 宋世新就以其独

到的眼光试图介入到盐湖集团的股权投

资链条中。

由于整个

90

年代是资源价格的熊

市， 当时， 盐湖集团业绩比较差， 其部

分股权 （

57%

） 甚至被当作不良资产，

拨到了信达公司和华融公司。 宋世新结

合加拿大钾肥企业的发展历史分析， 中

国钾矿资源价格的低迷不会持久， 未来

或有较为可观的成长空间。

根据宋世新在法庭上的供词描述，

在本世纪初， 宋世新通过朋友认识了

盐湖集团的部分人士， 双方很快成为

“朋友”。

2001

年， 宋世新希望通过信达资

产西宁办事处洽谈购买其持有的盐湖

集团， 但是未获得回应。 而这一年，

宋世新结识了兴云信的大股东， 即云

南烟草兴云投资股份有限公司总经理

董晓云。 兴云投资持有兴云信

90%

的

股份， 另一家云南烟草集团兴云展销

部持股

10%

。

由于兴云投资在

2001

年起的股市

投资里亏损较大， 在宋世新帮忙操盘之

后， 短短几年即收回了成本， 还获得了

一些盈利， 双方由此建立了信任关系。

更重要的是， 让宋世新获得盈利的股票

组合中， 盐湖集团旗下的上市公司盐湖

钾肥居功至伟。

这也再次激发了宋世新投资盐湖集

团的兴趣。 受制于资金所限， 宋世新将

盐湖集团的投资价值介绍给了董晓云。

两人商议后， 决定利用兴云信作为投资

平台， 寻找机会入股盐湖集团。

2004

年， 宋世新背着华美集团，

在广州成立了一家新公司， 即广州振元

投资顾问公司。

2004

年

10

月前后， 广

州振元与兴云信签订协议， 约定若兴云

信未来收购盐湖集团股权成功， 兴云信

承诺在成功收购后， 条件成熟时出售

30%

股权给广州振元。

进展并未如想象般顺利， 这笔投

资， 并未得到兴云投资股东方面的

支持。

云南烟草专卖局 （公司） 综合计划

处与云南中烟工业公司投资管理部联名

撰写的项目考察建议意见书显示，

2005

年

6

月

27

日至

7

月

1

日， 上述两个部

门的人士赴盐湖集团实地考察， 盐湖集

团高管接待了云南烟草的考察人员， 并

表达了期待云南烟草在盐湖集团今后的

发展中予以投资支持的意愿。 会谈并未

对股权收购的具体事宜进行商谈。

意见书最后认为， 盐湖集团具有

垄断资源的龙头企业地位， 投资后可

以形成兴云投资稳定的收益来源。 不

过， 由于国家烟草总局明确规定， 整

个行业的投资方向， 应为国家急需的

战略性建设项目， 所有新增项目一律

暂停投资， 参与考察人士预计项目难

以获批。

另外， 意见书认为， 该项目在很多

方面存在不确定性， 鉴于兴云投资自身

的资金实力， 操作该项目有一定难度，

拟向国家烟草总局推荐该项目。

最终该项投资计划未获国家烟草总

局回应。 随后， 兴云投资的股东单位否

决了该项投资。

但是， 董晓云和宋世新并没有彻底

放弃投资盐湖集团的机会。

2006

年盐

湖集团因项目缺乏资金而对外募资， 让

两人看到了新的机会。
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资本大鳄刘益谦欲甩卖巨亏资产

天茂集团筹划减持国华人寿

证券时报记者 郑昱

巨额亏损的国华人寿令资本大鳄刘

益谦萌生退意。 刘益谦麾下的天茂集团

（

000627

） 今日宣布， 筹划出售公司所

持有的部分国华人寿保险股份有限公司

股权， 经申请公司股票自

9

月

25

日开

市起停牌。

在刘益谦的撮合下， 天茂集团与国

华人寿曾经历过一段甜蜜的热恋期。 现

在登录国华人寿网站， 仍然可以看到

“国华人寿由国内大型上市公司天茂集

团等六家资金实力雄厚的企业发起组

建” 的字样。 天茂集团披露的中报显

示， 截至

2012

年上半年， 天茂集团持

有国华人寿

3.6

亿股， 占其注册资本的

20%

， 为第一大发起人股东。

二者的渊源不限于此， 天茂集团实

际控制人刘益谦还担任国华人寿董事长

一职。 记者注意到，

2011

年、

2012

年

上半年国华人寿持续亏损， 但天茂集团

当时不离不弃， 连续两次按持股比例参

与增持， 投入数亿元真金白银为国华人

寿的扩张埋单。

但国华人寿近年来的业绩表现不如

人意。

2011

年度， 国华人寿亏损

3.96

亿元。 到了今年上半年， 国华人寿依然

拖累天茂集团的业绩。

公开资料显示， 国华人寿实现保费

收入

22.61

亿元， 净利润

-2.96

亿元。

天茂集团在解释上市公司中期亏损

7600.3

万元时明确表示， 一方面是因为

主产品二甲醚开工不足、 原材料价格上

升、 毛利率下降， 另一方面正是因为参

股的国华人寿进行产品结构调整， 新开

发品种的前期费用一次性计入损益， 出

现较大亏损。 天茂集团强调， 在目前经

济环境持续低迷的大环境下， 参股的金

融保险公司也不可避免地受到影响， 整

体效益下滑。

颇为巧合的是， 当天茂集团宣布

减持国华人寿之时， 其关联董事也决

定请辞。 天茂集团今日披露， 董事会

于

9

月

21

日收到公司董事邓学敏的书

面辞职报告， 邓学敏因工作调整， 申

请辞去公司董事职务， 而邓学敏辞去

董事职务后， 不再担任天茂集团任何

职务。

记者注意到， 在天茂集团两次宣布

增资国华人寿时， 邓学敏都是惟一回避

行使表决的关联董事。 天茂集团当时的

公告显示， 实际控制人刘益谦担任国华

人寿董事长， 故参与国华人寿的增资为

关联交易， 而邓学敏在刘益谦控制的新

理益集团有限公司任职， 因此邓学敏回

避行使表决。

过半公司三季度业绩报忧

钢铁业成亏损重灾区

见习记者 周少杰

“十一” 长假过后，

A

股市场

将迎来上市公司三季报披露期， 从

目前过半公司业绩报忧的情况来

看， 三季度的成绩单不容乐观。

据

Wind

统计， 截至

9

月

24

日， 沪深两市共有

965

家上市公司

披露三季度业绩预告， 业绩预亏或

预减的公司达到

489

家， 其中预计

亏损的企业达

141

家。 多数上市公

司认为， 受经济增速放缓、 成本上

升以及产能过剩等因素影响， 与二

季度相比， 上市公司业绩未见明显

改善。

钢铁业亏损严重

在三季报业绩预亏的公司中，

韶钢松山预计亏损额高达

13.5

亿

元。 去年三季度， 韶钢松山尚有

2084.31

万元净利润， 然而到了去

年底， 公司业绩开始大幅下滑， 净

利润转为亏损

11.38

亿元。 今年依

旧没有止住亏损的趋势， 到今年上

半年， 该公司实现净利润为

-7.83

亿元。

韶钢松山认为造成亏损的原

因是， 钢材售价下降， 而原燃材

料价格下降幅度较小， 同时融资

成本增加导致财务费用上升， 经

营压力较大。

三季度大幅预亏的钢铁业上

市公司不止韶钢松山一家。 首钢

股份、 三钢闽光等公司预计三季

度亏损额均超过

2

亿元， 安阳钢

铁、 凌钢股份、 马钢股份、 新港

股份以及重庆钢铁等公司均预告

三季度业绩将存在不同程度的亏

损。 此外， 沙钢股份、 河北钢铁、

武钢股份等公司也大幅度预减。 分

析人士指出， 钢铁行业高成本低价

格、 高产能低需求、 高库存低销售

的运行环境短期内难以改变， 业绩

难有大改观。

受房地产调控和汽车销量增速

放缓等因素影响， 除了钢铁行业，

相关行业也明显受累。 目前， 房地

产行业三季度业绩报忧的公司就达

到

20

家， 建材行业及建筑装饰行业

报忧家数达到

35

家， 而汽车行业和

白色家电行业各有

22

家和

9

家业绩

报忧。

比亚迪在其半年报中预计， 三季

度中国汽车市场需求预计仍旧疲弱，

市场竞争更加激烈。 比亚迪汽车业务

尽管得益于季节性因素较第二季度有

所恢复， 但仍面临较大压力， 预计三

季度净利润将下降

75%～95%

。

在

476

家业绩预增的上市公司

中， 有

55

家公司预计三季度业绩较

上年同期翻一番。

宝石

A

预计三季度净利润将达

到

1

亿元至

1.1

亿元， 实现扭亏为

盈 ， 上年同期公 司 实 现 净 利 润

为

-227.71

万元。 宝石

A

表示， 今

年

1~9

月份， 公司业务取得较大进

展， 通过销售液晶玻璃基板生产线

装备， 提供玻璃基板技术服务， 利

润增长较快。

触摸屏生产商欧菲光也预计三季

度将实现扭亏。 公司预计三季度净利

润将达

1.65

亿元至

1.75

亿元。 公司

将业绩归因于募投项目投产产生的效

应。 目前， 公司南昌、 苏州募投项目

及深圳技改项目均已完成， 进入规模

量产阶段。

焦炭业环保新规倒计时 落后产能淘汰将提速

证券时报记者 曹攀峰

产能过剩， 价格低迷， 焦炭行业已

陷入全行业亏损状态。 作为焦炭主产地

的山西省和山东省近期已推出加快淘汰

落后产能、 推动行业转型的相关举措。

而一项影响全行业的环保新规———《炼

焦化学工业污染物排放标准》 也将于

10

月

1

日正式实施。 业内人士认为，

该标准的实施， 提高了行业准入门槛，

将会进一步淘汰落后产能和加快企业间

兼并重组的步伐。

加速淘汰落后产能

据悉， 新的炼焦环保标准由环保部

和国家质检总局联合发布， 该标准将取

代当下仍沿用的

1996

年的 《炼焦炉大

气污染物排放标准》。

与原有标准相比， 新标准有四大特

点， 一是改变之前的大气单一标准， 变

为主要生产流程的系列标准； 二是新增

了大气污染物和水污染物的排放限值；

三是对烟尘、 粉尘、 二氧化硫等污染物

的排放标准要求大幅提升； 四是对现有

企业给出了两年多的过渡期， 对现有企

业执行对应标准截至

2014

年末，

2015

年以后将执行新建企业排放限值标准。

国元证券高级研究员周海鸥对此表

示， 当下焦炭行业生产非常分散， 一些小

的焦化厂环境污染比较严重， 同时焦炭产

能严重过剩。 焦炭环保新标准的实施一方

面有利于改善环境； 另一方面有利于加速

淘汰落后产能， 增加行业集中度。

事实上， 产能过剩已成为制约焦炭

行业发展的最大掣肘。 根据中钢联统计

数据显示，

2001

年中国焦化行业产能

不足

2

亿吨，

2011

年中国焦炭产能已

经达到近

6

亿吨水平， 产能急剧扩张、

产量不断增大导致焦炭行业出现严重的

供求失衡。

以山东省为例， 该省

2011

年底焦

炭产能为

6200

万吨， 根据山东省 “十

二五” 末钢铁产能控制在

5000

万吨的

目标， 焦炭需求仅为

2500

万吨， 焦炭

过剩产能将达到

60%

。

供求失衡的结果是焦炭价格大幅

下跌， 今年以来焦炭市场主流报价降

幅达到

100~250

元

/

吨左右， 多数焦化

企业处于亏损状态， 企业限产、 减产

已成常态。

改善行业性亏损局面

在产能过剩、 价格下跌的影响下，

焦化企业经营步履维艰。 在涉及焦炭业

务的

10

家上市公司中， 上半年

6

家公

司净利润下滑，

5

家亏损。

以焦炭业务占主营比例最大的

3

家

上市公司山西焦化、 美锦能源、 四川圣

达为例。 今年中期， 山西焦化营业收入

同比下降

13%

， 净利润同比下降

83%

；

美锦能源净利润同比下滑

230.8%

； 四川

圣达净利润同比下滑

274.8%

。

一位不愿具名的券商分析师表示，

近年来受国家宏观调控影响， 国内钢铁

行业一直疲软， 需求萎缩， 钢铁业对焦

炭需求的下降， 导致焦炭价格持续下

滑， 焦炭行业整体盈利能力很弱。

根据公开信息， 山西省和山东省等

焦炭生产大省已纷纷推出举措， 要求淘

汰落后产能， 加快焦化企业转型升级。

针对此次焦炭环保新标准的实施，

周海鸥认为， 落后产能的淘汰， 有利于

上市公司经营环境的改善， 但同时， 新

标准的实施也要求相关公司对生产系统

进行改造， 从而增加了生产成本。

� � � � 在这些

看得见的关

联之外， 国

华人寿的其

他股东也与

刘益谦有着

蛛丝马迹的

联系。

郑昱

/
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制图国华人寿股权结构图

一名工人在炼焦炉下工作
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份状纸追讨

8

亿货款

马钢股份子公司风控质疑

证券时报记者 余胜良

钢贸物流公司日子不好过， 拖

累钢厂也是正常的事情。 不过马钢

股份 （

600808

） 全资子公司马鞍山

马钢裕远物流有限公司遇到的难题

却很特殊， 这家去年年底才成立的

公司反而因向钢贸公司支付

8

亿元

货款无法追回， 在对方拖欠货款情

况下还继续支付货款， 最终不得不

通过

23

起诉讼追讨货款。

马钢股份今日公告称， 公司获

悉马钢物流公司近期因与供货商发

生贸易纠纷， 为追讨供货商所欠货

物或资金， 于

9

月

21

日向马鞍山

市中院提起民事诉讼。 马鞍山市中

院受理了马钢物流公司起诉上海北

粤投资有限公司买卖合同纠纷等

23

起民事起诉申请。

上述

23

起民事诉讼案件涉及

各类合同共

40

份， 诉讼总标的为

8.04

亿元。 马钢物流公司在合同到

期前， 已发出多份催货函， 并与相

关公司进行沟通协调， 要求予以发

货或退还货款， 均无效果。 马钢股

份在公告中未列明马钢物流向相关

公司购买何种货物。

出现上述钢贸合同纠纷的重要

原因是， 今年钢材价格下跌和银行

对钢贸企业收紧信贷， 导致供货商

资金链发生问题， 因而不能及时履

行合同。

尽管出现上述问题有钢铁市场

不景气的原因， 但马钢股份自身的

问题也不能忽视。 资料显示， 马钢物

流公司成立于

2011

年

12

月

12

日，

注册资本

2.7

亿元， 截至

2012

年

9

月

20

日， 资产总额

10.99

亿元， 负

债总额

8.27

亿元。 这家去年年底才

成立的公司， 在开展业务时作风却颇

为大胆， 一般而言， 钢铁公司下属的

物流公司承担其母公司销售业务， 而

从遭诉讼的交易对象上看， 这家钢铁

生产企业的下属物流公司却向钢贸企

业大笔支付货款。

从时间上看，

4

月

27

日马钢物

流公司向上海北粤等支付

3800

余万

元货款， 在对方不能发放货物的情

况下， 马钢物流公司继续向对方多

次支付货款， 直到

7

月

19

日还继续

发生交易， 其间跨度将近

3

个月。

在和上海华世兄弟投资控股有限公

司交易时同样出现上述情况， 在

4

月

27

日支付货款无法取得货物情况

下， 到

8

月

3

日还继续向对方支付

货款。

此前钢贸企业陷入困境， 可能

是因为拖欠钢材货款拖累钢铁公司，

马钢股份受拖累的原因却相反。 其

间是决策失误还是另有猫腻， 外界

不得而知。

马钢股份今年上半年亏损达到

18.93

亿元， 此次公告显示， 其全资

子公司面临着

8

亿元货款难以收回的

风险， 这无疑又为其增加了经营压

力。 马钢股份表示， 由于案件尚未正

式开庭审理， 对公司本期及期后利润

的影响尚无法判断。

资料来源： 公开信息 周少杰
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